

## Martes 09 de Junio del 2009

El Financiero Doble riesgo, por mayor déficit fiscal Marcela Ojeda Castilla De nueva cuenta, el gobierno está en una encrucijada, ya que para contar con mayores recursos que le permitan enfrentar la recesión tendría que ampliar el déficit fiscal, lo que le implicaría el doble riesgo de un posible incumplimiento de pagos y la baja en la calificación de deuda soberana. Si el gobierno amplía el déficit más de 2.5 por ciento del PIB (cerca de 308 mil 500 millones de pesos) para contrarrestar la desaceleración económica y la pérdida de empleos, podría caer en incumplimiento y enviar pésimas señales a las agencias calificadoras, dijeron a EL FINANCIERO académicos y analistas económicos. Sin embargo, en entrevista por separado, el investigador parlamentario Reyes Tépach subrayó que ese escenario sólo podría materializarse "si el déficit llegara a rangos grotescos de cinco, seis o hasta siete puntos del PIB, que es algo inmanejable para financiar".EU, en una "recesión muy profunda": Obama WASHINGTON, DC, 8 de junio.- El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, advirtió que será necesario un tiempo "considerable" para salir de la crisis, pese a que los recientes datos sobre el desempleo son alentadores. Las cifras publicadas el viernes constituyen "un recordatorio de que continuamos en medio de una recesión muy profunda y que necesitaremos un tiempo considerable para salir de ella", explicó Obama al acelerar la puesta en práctica de un plan para estimular la economía estadounidense. Esta aceleración busca crear o salvar más de 600 mil empleos en los próximos tres meses. Apuntó que es alentador el último informe sobre empleo publicado el viernes, cuando el Departamento del Trabajo informó que los empleadores estadounidenses recortaron 345 mil empleos en mayo, la menor cantidad desde septiembre. Caerá 15% la recepción de remesas en 2009 Jeanette Leyva Reus Pese a que en esta ocasión las remesas enviadas por los migrantes mexicanos registrarán una caída de alrededor de 15 por ciento, esto no afectará a las familias receptoras de esos recursos, debido a la depreciación que ha sufrido el peso contra el dólar. Además, Grupo BBVA Bancomer descartó que se presente, como se especuló al inicio del año, un regreso masivo de connacionales, pues el desempleo y los bajos salarios que se perciben en nuestro país hacen que esta opción no sea viable, también porque el costo de cruzar la frontera se incrementó sustancialmente en los últimos dos años. En conferencia de prensa, Adolfo Albo, director de Estudios Económicos de Grupo BBVA Bancomer México, explicó que en el primer trimestre del año, el desempleo en el ramo de la construcción de migrantes mexicanos en Estados Unidos ascendió a 350 mil, pero aunque son el sector poblacional más afectado, también han logrado registrar una mayor movilidad laboral. Alza del crudo derriba márgenes de refinación (Esther Arzate) Los márgenes de refinación se están cayendo en todo el mundo debido al aumento en el precio del crudo y Petróleos Mexicanos (Pemex) no es la excepción: registrará menores ingresos e incluso pérdidas, por su participación como socio de Shell en la refinería Deer Park ubicada en Houston, Texas, advirtió el director de Pemex Refinación, José Antonio Ceballos Soberanis. Indicó que con los actuales precios del barril de petróleo (63 dólares por barriles al cierre del viernes) el margen de refinación es negativo, pues no pueden repercutir el precio al que compran el crudo al producto refinado final. "Hay refinerías, como Deer Park, que están de mírame y no me toques", lo que significa que Pemex reportará menores ingresos. Caída de hasta 7.8% del PIB: Concamin Isabel Becerril Al advertir que la economía mexicana se sumerge aceleradamente en la recesión, el sector fabril realiza su tercer ajuste en el año a sus expectativas económicas para el cierre de 2009. Según los pronósticos de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), el Producto Interno Bruto (PIB) concluirá el año con un decrecimiento de hasta 7.8 por ciento y se perderán de 670 mil a 730 mil empleos. Además anticipa una contracción de 12.2 por ciento de la inversión productiva, una caída de hasta 13 por ciento en la producción fabril y de hasta 15 por ciento en la manufacturera. También estima que en este ejercicio la inflación anual terminará en 5.1 por ciento. Estancamiento de México lo relega del concierto mundial Isabel Becerril El estancamiento en materia de reformas económicas ha provocado que México deje ser protagonista dentro de las economías emergentes, lugar que ahora ocupan Brasil y la India, acusó Ricardo González Sada, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). De México no se habla tanto, porque no se percibe que en el país estén ocurriendo cosas nuevas, que estén en operación cambios que marquen pautas, apuntó. El desvanecimiento del interés hacia la nación es un reflejo del estancamiento en que se ha caído en materia de reformas económicas; no se percibe que haya innovación en términos de políticas públicas y de desarrollo. El agro, sin política estructural Héctor A. Chávez Maya Debido a la falta de políticas públicas adaptadas a la realidad, los pequeños productores carecen de los programas necesarios para incrementar la productividad y que la producción de alimentos en el país esté concentrada en unas cuantas corporaciones internacionales como Cargill y Monsanto. Argelia Salinas, coordinadora del seminario de Economía Agrícola de la UNAM, añadió que nuestra dependencia de la importación de insumos ha generado significativas alzas en los precios de los comestibles en los últimos años, afectando principalmente a la población rural. De finales de 2007 a finales de 2008, los precios de aceites y grasas comestibles se incrementaron en 61 por ciento; el pan, las tortillas y otros cereales, en 27; la leche y sus derivados, en 22; pescados y mariscos, en 13; frutas y hortalizas, más de 12, y azúcares y café, 10 por ciento. Asegurado contra cambios climáticos, 50% de cultivos (Héctor A. Chávez) México cubre ya con seguros para contingencias climatológicas extremas cerca de diez millones de hectáreas en la parte agrícola, lo que representa 50 por ciento de la tierra cultivable, y alrededor de ocho millones de cabezas en el área ganadera, informó el subsecretario de Desarrollo Rural, Antonio Ruiz García. En el marco de la inauguración de la primera Expo Ambiental Sagarpa, informó que la agricultura controlada, que está creciendo a tasas casi de 20 por ciento anual, contribuye a que los agricultores tengan un menor impacto de lo que será eventualmente el cambio climático. Con relación a lo que es mitigación, informó que la Sagarpa tiene una serie de programas orientados a disminuir la emisión de bióxido de carbono (CO2), y eficientar el uso de energías en toda la actividad primaria. El Reforma Se ubica inflación anual debajo de 6% Juan Carlos Orozco Ciudad de México (9 junio 2009).- Después de 6 meses de mantenerse por arriba de 6 por ciento, la tasa de inflación anual de mayo rompió ese límite y se ubicó en 5.98 por ciento, indican cifras del Banco de México. En el quinto mes del año, se registró una deflación de 0.29 por ciento. Este resultado fue producto de factores estacionales como la baja de tarifas eléctricas en los

estados que tienen verano caluroso, además de un descenso en las cuotas de telefonía móvil. La deflación de mayo es congruente con el comportamiento histórico de este indicador y es el séptimo año en que el Índice Nacional de Precios al Consumidor registra un descenso durante ese mes. Entra Brasil en recesión Río de Janeiro, Brasil (9 junio 2009).- Brasil entró en recesión técnica tras una contracción de 0.8 por ciento de su Producto Interno Bruto (PIB) en el primer trimestre del año, que sigue a una reducción de 3.6 por ciento en el último de 2008, según el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE). La reducción del PIB de 0.8 por ciento en el primer trimestre en relación al cuarto trimestre de 2008, se explica sobretodo por una caída de 3.1 por ciento en la industria y de 0.5 por ciento en el agro, dos de los principales sectores productivos del gigante sudamericano. Los servicios en tanto fueron una excepción, al crecer 0.8 por ciento, indicó el IBGE. 'Devoran' estados 86% del Fondo Ernesto Sarabia Ciudad de México (9 junio 2009).- Ante la caída de la "bolsa" de recursos para los estados y de las participaciones en ingresos federales, a mayo de 2009, los gobiernos locales han usado 86 por ciento del monto al que tendrían acceso este año vía el Fondo de Estabilización de Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF). Datos de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales (CPFF) indican que, con base en las reglas de operación del FEIEF, del total de este año ya se han utilizado 21 mil 353 millones de pesos. Sólo en el primer trimestre se repartieron entre las entidades federativas 11 mil 338 millones de pesos para compensar 75 por ciento de la contracción que las participaciones sufrieron con relación a la Ley de Ingresos del ejercicio en curso, según Hacienda. Cotiza dólar menudeo a 13.50 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (9 junio 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en operaciones interbancarias comienza con descensos, pero sin una tendencia definida. La divisa estadounidense se compra en 13.05 pesos y se vende en 13.50 pesos, 5 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.39 pesos y se vende en 13.42 pesos, 4.4 centavos menos respecto al cierre anterior. En las sucursales cambiarias de Banorte se compra en 13.05 pesos y se vende en 13.55 pesos. Mientras en el aeropuerto, en Consultoría Internacional, el dólar se cotiza en 13.23 pesos a la compra y 13.53 pesos a la venta. Se acercan petroprecios a dls. 69 Londres, Inglaterra (9 junio 2009).- El petróleo repunta este martes y se acerca a los 69 dólares por barril, interrumpiendo 2 días de pérdidas y apoyándose en el retroceso del dólar. El crudo referente para entrega en julio aumentó 67 centavos a 68.76 dólares el barril. Previamente, los precios llegaron a 69.37 dólares antes de retroceder. El lunes cerraron en baja de 35 centavos a 68.09 dólares. En Londres, el crudo Brent aumentó 78 centavos a 68.66 dólares el barril en el mercado de futuros ICE. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71470.html> Venta de autos se derrumba David Aguilar Mayo de este año fue el peor mes en ventas de lo que va de la década para los distribuidores de autos en el país. La influenza, la crisis financiera mundial y la baja confianza del consumidor fueron identificados por la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA) como los factores que afectaron la facturación de autos nuevos en México. Durante el quinto mes de este año sólo fueron vendidos 53 mil 438 unidades contra los 85 mil 823 autos que salieron de las agencias durante 2008. Hasta abril pasado se tuvo cuenta del cierre de 40 distribuidoras en territorio mexicano. &ldquo;Casi en todas las marcas ha habido ya cierre de agencias como consecuencia de las bajas ventas. No ha sido en particular en ningún territorio, pero en el valle de México, por la proporción de su localización es donde se han tenido más cierres, pero no es una señal específica de la actividad económica de la región&rdquo;, explicó en conferencia de prensa José Gómez Báez, presidente de la AMDA. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71469.html> Elevan previsión al precio de crudo de EU KUALA LUMPUR.&mdash; JP Morgan elevó su previsión sobre los precios del petróleo estadounidense en el cuarto trimestre a 65 dólares el barril, frente a los más de 55 dólares que había estimado en mayo, ante las expectativas de una recuperación económica y factores estacionales. JP Morgan también revisó su pronóstico para fines del próximo año a 70 dólares el barril, desde los 60 dólares estimados en su más reciente reporte mensual sobre el mercado energético. &ldquo;El dólar es el principal factor que ha impulsado al mercado&rdquo;, dijo Lawrence Eagles, director mundial de materias primas de JP Morgan en una conferencia de petróleo y gas en Asia. El lunes, el dólar extendía sus ganancias frente a una cesta de monedas tras haber registrado el viernes su mayor avance diario en más de cinco meses luego de que datos mostraron que el ritmo de la pérdida de empleos en EU se desaceleró en mayo, lo que generó expectativas de un alza de las tasas de interés. Un dólar más fuerte encarece las materias primas como el petróleo para los tenedores de otras monedas. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71466.html> Crisis desacelera telecomunicaciones Angelina Mejía Guerrero El sector de las telecomunicaciones presentó un crecimiento de 13.3%, la cifra más baja de los últimos seis años, afectado principalmente por las bajas en el tráfico de telefonía celular y de larga distancia nacional e internacional, principalmente. De acuerdo con el Índice de Producción del Sector Telecomunicaciones (ITEL), elaborado por la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), este comportamiento se explica por la recesión económica mundial y un menor dinamismo en la actividad económica mexicana. El tráfico de telefonía celular ha sido el rubro más castigado de la industria en los últimos trimestres, al acumular una desaceleración mayor a 40 puntos porcentuales desde 2008. En el periodo de enero a marzo de este año, el número de minutos cursados en las redes móviles aumentó 18.2% con relación al primer trimestre de 2008, y sumó un total de 76.6 millones de suscriptores, es decir, 11.4% más en términos anuales. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71460.html> Migrantes generan equivalente a 50% del PIB de México: estudio José Manuel Arteaga Las actividades que realizan los migrantes mexicanos en Estados Unidos generan hasta 50% del Producto Interno Bruto de México, afirmó Adolfo Albo, economista en jefe para México de BBVA. &ldquo;Hay estadísticas que cuando las ves son impresionantes&hellip;. Los 30 millones de migrantes (en Estados Unidos) generan como 40 o 50% del equivalente al PIB mexicano&rdquo;, expresó el directivo. En el 2008, el PIB nacional registró 12.1 billones de pesos. Al presentar el estudio Situación de la Migración en México, dijo que los migrantes mexicanos contribuyen con 3.7% del PIB de Estados Unidos. Además, mientras entre 2001 y 2006, los mexicanos pagaban 2 mil dólares a los coyotes para cruzar la frontera, en los últimos tres años, han desembolsado hasta 3 mil dólares. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71473.html> La moneda mexicana se deprecia 1.21% Ricardo Jiménez En el mercado de divisas nacional, el peso mexicano registró unas de sus peores pérdidas en lo que va del año al mostrar una depreciación superior al 1.20%, lo cual resultó de la inquietud que existió entre los

intermediarios financieros tras la expectativa de un futuro no muy lejano de un posible repunte en la tasa de interés doméstica de Estados Unidos. En ese sentido, la moneda mexicana en operaciones al mayoreo reportó un precio de 13.4510 pesos por dólar, con respecto a las últimas cotizaciones del viernes pasado (13.290 pesos), representó un saldo negativo de 16.10 centavos, equivalente a una devaluación de 1.21%, mientras en negociaciones al menudeo presentó un valor de 13.550 pesos. El tipo de cambio peso-dólar reaccionó negativamente a la recuperación del dólar americano con respecto a las principales monedas del mundo, como por ejemplo en los últimos días la moneda americana frente a la europea se ha apreciado 2.84% al pasar de 1.43 a 1.38 dólares por euro. Los analistas comentaron que desde el punto de vista del análisis técnico el peso mexicano se encuentra en la parte superior de su nivel de "resistencia", es decir en los 13.50 pesos, por lo que en los siguientes días previsiblemente no mostraría mayores aumentos, no obstante la perspectiva de una nueva baja en la tasa de fondeo diario. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/09/baja-inflacion-se-coloca-598-mayo> Baja inflación; se coloca en 5.98% en mayo Los precios al consumidor cayeron un 0.29% en mayo por menores tarifas de electricidad, de telefonía y turismo, aunado a costos más bajos en algunos alimentos, reportó el Banco de México. De esta forma, la inflación general anual se ubicó en 5.98%, lo que representó una disminución de 0.19 puntos porcentuales respecto al dato reportado el mes previo. La inflación subyacente, considerada un mejor parámetro para medir la trayectoria de los precios porque elimina algunos artículos de alta volatilidad, fue del 0.26% en mayo, según el reporte del banco. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/06/09/petroleo-repunta-rebasa-us69> Petróleo repunta; rebasa los US\$69 Londres.- El petróleo repuntó y cruzaba la línea de los US\$69 por barril, cortando dos días de pérdidas y apoyándose en el retroceso del dólar. A las 09:10 GMT, el crudo liviano estadounidense para entrega en julio repuntaba 85 centavos, a US\$68.94 el barril, luego de haber tocado un máximo intradiario a US\$69.37. El repunte se da luego de haber cerrado el lunes con una caída de 35 centavos, a US\$68.09, más de US\$2 por debajo del máximo en siete meses que tocó el viernes superando los US\$70. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/08/economia-mexico-se-contrajera-71-2009-eiu> Economía de México se contraerá 7.1% en 2009: EIU The Economist Intelligence Unit (EIU) estimó que la economía mexicana se contraerá 7.1% este año, y afirmó que esta recesión será más profunda que la de 1995 y el peor desempeño económico de México en más de 25 años. Expuso que las autoridades mexicanas están enfrentando el peor descenso económico en la memoria reciente, agravado por el daño adicional a la economía nacional y a la industria turística a causa del brote de influenza humana en abril pasado. "Esto ha llevado a The Economist Intelligence Unit a reducir sustancialmente nuestras proyecciones para el crecimiento de México. Ahora esperamos que la economía se contraiga en 7.1% (antes en 4.4%) este año", anunció. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/08/desempleo-seguira-alza-2010-ocde> Desempleo seguirá a la alza en 2010: OCDE Montreal.- El secretario general de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), Ángel Gurría, advirtió hoy que el desempleo continuará creciendo en el 2010 y dijo que Latinoamérica está sufriendo a pesar de tener las políticas correctas. Por su parte, el presidente del Banco Mundial, Robert Zoellick, dijo también hoy que China no es un país en desarrollo normal y que "probablemente sorprenderá de forma positiva". Según Zoellick, los bancos chinos "están poniendo mucho crédito" disponible al público y el país "ayudará a sacar al sistema" de la recesión mundial. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/09/economia-eu-fuera-peligro-fed> Economía de EU, fuera de peligro: Fed La economía estadounidense está "menos en riesgo" ahora que hace varios meses, tras las decisivas medidas tomadas por la Reserva Federal y la Casa Blanca, dijo el presidente de la Fed de Dallas, Richard Fisher. "Estamos fuera de la zona de peligro, aún marchando por el campo", dijo Fisher en una entrevista con Fox Business Network. Fisher agregó que la capacidad de varios bancos para devolver los fondos recibidos bajo el programa TARP era una "señal saludable". <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/09/caen-las-reservas-internacionales-mexico> Caen las reservas internacionales de México Las reservas internacionales de México bajaron a US\$74,485 millones al 5 de junio, desde los US\$75,653 millones de la semana previa, dijo el martes el banco central. Las reservas internacionales tocaron un máximo histórico de US\$86,885 millones el 18 de julio del año pasado, pero el monto ha disminuido en parte por la inyección de dólares del banco central en el mercado cambiario. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/08/china-sacara-mundo-recesion-bm> China sacará al mundo de la recesión: BM Montreal.- El fuerte crecimiento de China sacará a la economía mundial de la recesión, estimó el lunes el presidente del Banco Mundial (BM), Robert Zoellick, tras saludar los progresos de Pekín para hacer del yuan una divisa internacional. El crecimiento chino en el primer trimestre de 2009 sobrepasó las previsiones de los economistas y "China sorprenderá positivamente" este año, dijo Zoellick, tras destacar que sin embargo es "peligroso" hacer conjeturas en el ambiente actual. "En conjunto (el crecimiento chino) no sólo actuó como una fuerza de estabilización, es una fuerza que sacará al sistema" de la recesión, agregó durante una conferencia de prensa en Montreal <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/06/09/empleo-comenzara-su-repunte-mexico-manpower> Empleo comenzará su repunte en México: Manpower La pérdida de empleo ya tocó fondo, por lo que no se prevén más despidos masivos, afirmó la directora general de Manpower México, Mónica Flores Barragán, quien estimó que hasta finales de septiembre se habrán perdido este año unos 600,000 empleos. Al presentar la Encuesta de Expectativas del Empleo Manpower, informó que 14% de las empresas consultadas anticipa un incremento en su plantilla laboral en el tercer trimestre de este año, 14% prevé una reducción y 71% no espera hacer cambios en sus planes de contratación. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/09/index.php?section=economia&article=024n1eco> Migrantes mexicanos aportan a EU 3.7% de su PIB: Bancomer Israel Rodríguez Los trabajadores mexicanos que laboran en Estados Unidos aportan 3.7 por ciento del producto interno bruto (PIB) de aquel país, una generación de riqueza equivalente a 57.7 por ciento del valor total de la producción de bienes y servicios de la economía mexicana en un año, según estimaciones del Grupo Financiero BBVA-Bancomer. En otro aspecto, la institución descartó un regreso masivo de migrantes de Estados Unidos por la desaceleración económica de ese país, y consideró que su regreso dependerá en gran medida de la profundidad y extensión de la recesión. Sin embargo, hasta ahora no hay evidencias de un retorno masivo de

connacionales porque su situación económica no sería mejor si vuelven a México. El desempleo ha sido un importante factor de expulsión de fuerza laboral mexicana.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/06/09/index.php?section=economia&article=025n2ecoCae> 41.7% la producción automotriz y 30.6 las ventas Víctor Cardoso La producción de la industria automotriz mexicana se desplomó 41.7 por ciento de enero a mayo de este año, mientras las ventas nacionales retrocedieron 30.6 por ciento. Este es el peor resultado obtenido desde 1994, reconocieron la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA) y la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA). Esta industria, de la que dependen más de un millón de empleos, se encuentra en el peor momento de la última década: 75 por ciento de su capacidad instalada está ociosa; acumula cinco meses de caídas consecutivas tanto de producción como de ventas, y hasta abril se tenía registro del cierre de al menos 40 agencias distribuidoras.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/06/09/index.php?section=economia&article=026n1ecoRecuperación> global para inicios de 2010, prevé el FMI Montreal, 8 de junio. El Fondo Monetario Internacional (FMI) mantuvo el lunes su proyección de una recuperación económica global para inicios de 2010, pero alertó que su predicción está sujeta a numerosos riesgos y que todavía se debe trabajar mucho para sanear los balances de los bancos. Advirtió también que economías emergentes como México, Colombia y Polonia enfrentan grandes déficit financieros que, de no ser tratados, podrían ponerlos en un riesgo de moratoria y propagarse a través de las economías regionales y globales. El director gerente del FMI, Dominique Strauss-Kahn, indicó que prevé que comience el repunte en el otoño boreal de este año. "El 2009 ya está dado y cualquier cosa que hagamos en términos de política económica, las cifras en términos de crecimiento y empleo serán malas", mencionó en un discurso en el encuentro anual de la Conferencia de Montreal.